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Тайные милости
Имя этого человека долгое 

время пребывало в забвении. 
А ведь судьба его удивитель-
на. Всего-то за 41 год сво-
ей земной жизни он успел 
совершить столько добрых 
дел, что лишь перечисление 
их займёт немало места. Но 
полный список пожертво-
ваний Иннокентия Сибиря-
кова составить невозмож-
но, поскольку как истинный 
благотворитель он любил 
творить милостыню втайне.

Родился Иннокентий в 
1860 году в семье знамени-
того иркутского золотопро-
мышленника, купца 1-й гиль-
дии Михаила Сибирякова, 
основателя города Бодайбо. 
Благотворительность была их 
родовой традицией. Сибиря-
ковы жертвовали огромные 
суммы на храмы и монасты-
ри, на помощь малоимущим. 
Но то, что сделал в этой сфе-
ре младший сын Иннокентий, 
превосходило по масштабам 
все семейные достижения.

Всё раздавал и стал 
богаче в 10 раз

Вместе с двумя братьями и 
двумя сёстрами после смер-
ти родителей он в 14 лет стал 
наследником несметных от-
цовских богатств. И уже в сту-
денчестве начал щедро помо-

гать малоимущим сокурсни-
кам и учебным заведениям. В 
26 лет у него было 70 личных 
стипендиатов. Десятки тысяч 
рублей он выделял на откры-
тие музеев, школ и библиотек 
в сибирских городах. На его 
деньги создавались высшие 
учебные заведения, которые 
действуют и до сих пор, как, 
например, Санкт-Петербург-
ский медицинский универ-
ситет им. И.П.Павлова и зна-

менитый Университет им. 
П.Ф.Лесгафта. Он финанси-
ровал научные экспедиции 
и творческие проекты. Бо-
лее 600 тыс. рублей потра-
тил только на издание худо-
жественной и научной лите-
ратуры.

При этом ему всё время ка-
залось, что делает он слиш-
ком мало.

«Помогите, я страшно бо-
гат, — пишет он Льву Толсто-
му, чьи издания также спон-
сировал с подачи брата Кон-
стантина. — Чем больше я 
раздаю, тем больше ко мне 
приходит!»

И это было действительно 
так. Свою долю отцовского 
наследства за время мирской 
жизни Иннокентий Михай-
лович увеличил более чем в 
10 раз. 

Из «сумасшедших» 
в монахи

Постепенно всё большее 
внимание Иннокентий Си-
биряков стал уделять цер-
ковным нуждам. Огромные 

средства вкладывал в храмы 
и монастыри по всей стра-
не — от Валаама до Иркут-
ска. Однажды он пожертво-
вал 147 тыс. рублей монахи-
не, собиравшей средства в 
пользу Угличского Богояв-
ленского монастыря. Пере-
пуганная матушка сообщи-
ла о невероятной сумме в 
полицию, а градоначальник 
отдал приказ опечатать иму-
щество миллионера и на-
чать разбирательство о его 
дееспособности. Процесс 
был громким, в итоге Си-
бирякова признали дееспо-
собным и оставили в покое. 

«Что сделал я им? — воскли-
цал при этом Сибиряков. — 
Разве это не моя собствен-
ность? Ведь я не разбойни-
кам раздаю и ко славе Божи-
ей жертвую!»

После этого случая в 1894 
году он решил стать мона-
хом. Принял постриг, уехал 
на Афон, в Свято-Андреев-
ский скит. И на Святой горе 
он вложил огромные сред-
ства в строительство храмов 
и келий. Особым объектом 
стал знаменитый Афонский 
Андреевский собор — самый 
большой во всей Греции. Об 
освящении собора в 1900 
году красочно писали мно-
гие издания, но о том, бла-
годаря кому он был постро-
ен, стало известно только че-
рез несколько месяцев после 
смерти схимонаха Иннокен-
тия (Сибирякова).

Скончался он 6 нояб-
ря1901 года. Через три года 
по афонскому обычаю из 
земли извлекли его останки. 
Кости имели янтарно-медо-
вый цвет, что по афонским 
меркам свидетельствует об 
особой праведности чело-
века. Череп отца Иннокен-
тия поместили на почётном 
месте в костнице Андреев-
ского скита, где он пребыва-
ет и ныне. 

Валерий ИВАНОВ

На недавнем Епархиальном собра-
нии Москвы один из его участников 
поднял вопрос, который волнует мно-
гих паломников, посещающих Афон. 
Речь о русском Пантелеимоновом мо-
настыре, который особенно любим на-
шими соотечественниками. Как из-
вестно, не так давно Синод принял 
решение, запрещающее нашим при-
хожанам участвовать в церковных та-
инствах в храмах и монастырях, при-
надлежащих Константинопольскому 

Патриархату. Но и Пантелеимонов мо-
настырь относится к юрисдикции Кон-
стантинополя. 

— Есть ли возможность, посещая 
этот монастырь, причаститься? — был 
задан вопрос Патриарху Кириллу.

— Вообще, этот монастырь толь-
ко называется русским, — отвечал 
Святейший, — но он является мо-
настырём, который находится в ка-
нонической зависимости от Кон-
стантинопольского Патриарха. Ко 

мне обращались с этим вопросом, 
я сказал так, что я благословляю, 
конечно, паломничества во все мо-
настыри, не благословляю участия 
в таинствах во всех монастырях. 
Это принципиально распространя-
ется и на наш монастырь. Но меха-
нически распространить вот этот за-
прет на наш монастырь — это зна-
чит в первую очередь в том числе 
и ослабить духовную жизнь наше-
го монастыря, который менее всего 

несёт ответственность за пагубные 
поступки Константинополя. Поэтому 
я считаю, что в нашем монастыре 
русские православные люди могут 
приступать к таинствам. В качестве 
исключения. И в качестве икономии 
— пастырского снисхождения к тем, 
кто желает посетить святые места и 
в нашем русском православном мо-
настыре приобщиться святых Хри-
стовых Таин.

Валерий ИВАНОВ

Патриарх Кирилл благословил причащаться в афонском монастыре

Ровно 100 лет назад, в 
феврале 1919-го, советское 
правительство приняло по-
становление об «организо-
ванном вскрытии мощей» в 
храмах. Шла гражданская 
война, активно наступали 
белые, а большевики вдруг 
озаботились мощами. Поче-
му? Очевидно, была духов-
ная причина в том, что новую 
власть корёжило от святынь. 
На места пошли циркуляры: 
создавать комиссии из пар-
тийцев и чекистов, вскрывать 
раки, показывать людям, что 
мощи — это надувательство!

Кампания получилась 
громкой. Только за февраль 
вскрыли мощи десятков свя-
тых, в том числе Нила Сто-
лобенского, Андрея Боголюб-
ского, Макария Калязинско-
го, Петра и Февронии Му-
ромских. Верующие умоляли 
оставить святыни им, чтобы 
хранить дома, но это запре-
щалось: негигиенично! Если 
мощи оказывались нетлен-
ными, как было с телом свя-
того Феодосия Черниговско-
го, публичное действо оста-
навливали, а на протокол на-
кладывали гриф «Секретно». 
О каждом вскрытии сообща-
ли в газетах, описывая «по-
черневшие кости». Некото-
рые мощи позже показывали 
в музеях под вывеской «При-
мер гниения и разложения 

животных предметов». Цель 
была очевидна: воспитать в 
советских людях отвращение 
к останкам святых.

Однако через пять лет, ког-
да скончался вождь мирово-
го пролетариата, его тело ре-
шили сделать нетленным — 
как раз по образу и подобию 
святынь, которые так бесили 
большевиков. Революцион-
ная новизна на практике ока-
залась суррогатом, подменой. 
Власть убеждала, что мощи 
святых — пыль, зато ленин-
ские — воистину вечны. Хри-
стианская вера — обман, зато 
новая, в коммунизм, бесспор-
на. Прежняя жизнь — угнете-
ние, зато теперь всем обеспе-
чено счастье! Не зря богосло-
вы говорили, что Антихрист 
похож на Христа, только вме-
сто любви в нём кипит злоба.

И сегодня, когда подни-
маешься от Охотного Ряда 
на Красную площадь, чув-
ствуешь это противостоя-
ние: вот мавзолей с сумрач-
ным саркофагом, а дальше 
— храм Василия Блаженного, 
где служат литургию на пре-
столе, в основании которого 
мощи священномучеников.

Нет, речь не о том, что-
бы рушить всё советское. 
Я за то, чтобы помнить обо 
всём и правильно относить-
ся к тому, что осталось нам 
от прошлого.

«Помогите, я страшно богат! 
Чем больше я раздаю, тем 
больше ко мне приходит!»

Н
а недавнем заседании Синода было ре-
шено вынести на рассмотрение будущего 
Архиерейского собора канонизацию одно-
го из самых колоритных деятелей нашей 
истории и культуры — схимонаха Инно-
кентия (Сибирякова). 

Святые мощи 
и мумия 

Михаил Устюгов,
главный редактор 
газеты «Крестовский мост»

bo
ok

in
gc

ar
.s

u Миллионер-
благотворитель 

Иннокентий Сибиряков Схимонах Иннокентий на Афоне pr
av

os
la

vi
e.

ru

Пантелеимонов монастырь 

И
з 

ар
хи

ва
 р

ед
ак

ци
и 

   

pr
av

os
la

vi
e.

ru

Впервые в России 
канонизируют 
миллионера 
Вопрос об этом решит 
Архиерейский собор



 №1 январь/2019    КРЕСТОВСКИЙ МОСТ   www.krest�most.ru 3

Митрополит Тихон (Шевкунов) 
отменил «конвертики»

Б
ольшой резонанс получило 
недавнее выступление митро-
полита Псковского и Порхов-
ского Тихона на епархиаль-

ном собрании в Печорах. Среди про-
чих тем он затронул и финансовую. 
Тон обсуждения, как сообщает сайт 
Псковской митрополии, был за-
дан им ещё на проповеди во время 
литургии.

— Мы призваны заботиться о вве-
ренных нам Господом душах людей, 
— сказал митрополит, — и мы долж-
ны вести себя так, чтобы не подвер-
гнуться той же участи, что и изгнан-

ные из святого места торговцы. Что-
бы к нам не относились горькие слова 
Христа: «Дома Отца Моего не делайте 
домом торговли». 

А на самом собрании глава Псков-
ской митрополии говорил ещё более 
резко и конкретно: 

— Дорогие отцы и братия, мы пол-
ностью отменяем всевозможные 
«конвертики», подношения по слу-
чаю годовщины хиротонии, име-
нин и тому подобное. Если на то по-
шло, то я, с благодарностью прини-
мая добрые пожелания и надеясь на 
ваши молитвы, предпочитаю встре-
чать значимые для меня даты в узком 

и молитвенном кругу. Всё! Про «кон-
вертики» забыли! Прозрачность и 
честность церковной бухгалтерии — 
вот что кровно необходимо сейчас. 
Опять же, это может быть хорошим 
поводом для проповеди Евангелия: 
люди будут доверять Церкви, видя, 
что здесь ведётся строгий и честный 
учёт средств — поступивших и по-
траченных.

Владыка Тихон напомнил, что у 
больших храмов есть возможность 
оказывать помощь сельским прихо-
дам, а также священникам за штатом, 

матушкам, потерявшим супругов, и 
многодетным семьям священников. 

— Приходишь в ужас, когда видишь 
условия, в которых живут некоторые 
старые батюшки, — сказал митропо-
лит. — Часто у них нет даже еды — хо-
рошо, если принесёт хлеб и консервы 
добрая прихожанка. Дорогие отцы и 
братия, так не должно быть! Поэтому я 
настаиваю на том, чтобы при каждом 
храме был составлен список нуждаю-
щихся в помощи, богатые приходы в 
состоянии её оказать. Это наша хри-
стианская обязанность.

Прозрачность и честность 
церковной бухгалтерии — 
вот что кровно необходимо 
сейчас

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Как сообщил портал 
«Рублёв», у христиан-
ских миссионеров в Аме-
рике появляются новые 
возможности для путеше-
ствий. Федеральное агент-
ство гражданской авиации 
США приняло заявку на ре-
гистрацию новой авиаком-
пании, которая намерена 
специализироваться на пе-
ревозке сотрудников хри-
стианских миссионерских 
организаций.

Фирма называет себя «пер-
вой и единственной христи-
анской авиакомпанией». Её 
генеральный директор в ин-
тервью газете ChristianPost 
рассказал, что миссионеры 

получат услуги, недоступные 
широкой публике. Это отно-
сится и к ценам на билеты, и 
к отсутствию дополнитель-
ной платы за багаж, имею-
щий особое значение для 
миссионерских поездок. Де-
виз компании — «Ваши руки, 
Божья любовь, наши крылья» 
(Your Hands, God’s Love, Our 
Wings). 

— Если всё пойдёт по пла-
ну, мы начнём работать ле-
том 2019 года, — сказал он. 

Компания намерена раз-
вивать сотрудничество с 
международными христиан-
скими организациями, раз-
рабатывая маршруты в труд-
нодоступные районы мира.

Громкую огласку полу-
чил скандал, вспыхнувший 
в израильском городе Хай-
фа. По сообщениям портала 
BBC News, здесь вспыхну-
ли беспорядки, после того 
как в здешнем художествен-
ном музее выставили рабо-
ту финского художника Яни 
Лейнонена под названием 
«МакИисус». Рекламный пер-
сонаж фирмы «Макдоналдс» 
был помещён на распятии. 
Этот экспонат вызвал него-
дование местных христи-
ан . Сотни демонстрантов 
собрались у здания музея и 
пытались ворваться в него, 
чтобы забрать арт-объект. В 
результате беспорядков есть 
пострадавшие. 

— Это не искусство, а 
оскорбление нашей веры, 
— заявил Халиль Андраус, 
участник акции протеста. 

Протестующих поддер-
жали и священники. После 
беспорядков музей принял 
решение огородить объ-

ект и установить табличку 
с предупреждением. Но эта 
мера не удовлетворила ми-
нистра культуры Израиля 
Мири Регев, которая потре-
бовала убрать работу из экс-
позиции. Однако за скан-
дальный экспонат вступи-
лись правозащитники. Кон-
фликт разгорается. 

В это же время инфор-
мационное агентство Asia 
News сообщило, что участие 
христиан в жизни Израиля 
становится всё более значи-
тельным, а их численность 
растёт. Это происходит пре-
жде всего благодаря прибы-
тию в страну трудовых ми-
грантов из-за рубежа. При 
этом для мигрантов-христи-
ан характерен высокий уро-
вень образования, особенно 
среди молодёжи. Большин-
ство христиан живут на севе-
ре страны. Город с наиболь-
шим христианским присут-
ствием — Назарет, за ним 
следует Хайфа. 

Христиане в Израиле 
защищают свои 
религиозные чувства

В США появилась первая 
христианская авиакомпанияНеожиданное призна-

ние сделал недавно знаме-
нитый российский футбо-
лист, ныне главный тренер 
питерского «Зенита» Сергей 
Семак. Прежде он уже гово-
рил публично о своей пра-
вославной вере. Известно 
и о том, как много он дела-
ет в качестве председателя 
благотворительного фон-
да « Иоанновская семья», на-
званного так в честь свято-
го Иоанна Кронштадтско-
го. И вот в интервью порталу 
«Православие и мир» Сергей 
Семёнович более подробно 
рассказал о том, как стал во-
церковленным человеком, 
как его родной брат стал мо-
нахом, а также о воспитании 
своих детей в православных 

традициях. А когда журна-
листка спросила Семака, как 
бы он отнёсся к тому, что 
кто-то из его детей захочет 
уйти в монастырь, он сказал:

— Если кто-то решит по-
святить себя Богу, молитве 
и это будет осознанный вы-
бор, абсолютно не буду про-
тив. Главное, чтобы было по-
нимание, а не эмоциональ-
ное решение. Нужна осоз-
нанность его принятия для 
того, чтобы избежать оши-
бок впоследствии. Ты выпу-
стил ребёнка в 18 лет. И что, 
ты будешь его наказывать 
и учить жизни? Вряд ли он 
тебя уже послушает. Ждать, 
терпеть и любить. Отвернув-
шись от ребёнка, ты ничем 
не поможешь, это точно.

Сергей Семак 
рассказал о том, 
как пришёл 
в Церковь

Сергей Семак с семьёй

П
ра

во
сл

ав
ие

 и
 м

ир

Фигура распятого клоуна вызвала 
возмущение верующих
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На собрании в Печорах владыка Тихон 
заявляет, что о подношениях 
и «конвертиках» надо забыть
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В 
н е д а в н и е  р о ж -
дественские дни 
вблизи Каира со-
стоялось торже-

ственное открытие ново-
го кафедрального собора 
Коптской православной 
церкви. Как сообщает Би-
би-си, собор, освящённый 
в честь Рождества Христо-
ва, может вместить до 8200 
молящихся. Это делает его 
самым большим христи-
анским храмом не только 
в стране, но на всём Ближ-
нем Востоке. Постро-
ен собор в районе, кото-
рый власти Египта наме-
рены развивать как новую 
административную сто-
лицу страны. На откры-
тии присутствовал прези-
дент Египта Абдул-Фаттах 
Ас-Сиси.

Мероприятие прошло в 
условиях усиленных мер 
безопасности: накануне 
при осмотре здания погиб 
полицейский, пытавший-
ся обезвредить обнаружен-
ное взрывное устройство. 
Мина была найдена в сумке, 

оставленной возле собора. 
В результате взрыва постра-
дали ещё двое полицейских 
и один прохожий.

Несмотря на усилия 
властей Египта, стра-
на по-прежнему входит 
в число стран — лидеров 
по масштабам притесне-
ний христиан, абсолют-
ное большинство которых 
принадлежит к Коптской 
православной церкви. 
Здесь нередки нападения 

на прихожан, взрывы в 
храмах. При этом престу-
пления на почве рели-
гиозной ненависти вле-
кут за собой в Египте су-
ровые наказания, вплоть 
до смертной казни. Доля 
христиан в общем населе-
нии страны доходит сей-
час до 20%.

В Египте открылся самый 
большой христианский храм

Собор 
открыли 
после взрыва

Огромный интерес у чи-
тателей и пользователей Ин-
тернета вызвала публикация 
в питерском журнале «Город 
812» и на его сайте об удиви-
тельном учёном Сергее Кри-
вовичеве. В научной среде у 
него мировая известность. 
Он доктор геолого-минера-
логических наук, член-кор-
респондент РАН, занимал-
ся исследованиями в науч-
ных центрах Европы и США. 
У него своя научная школа 
и немало серьёзных откры-
тий. Есть даже названный в 
его честь минерал — криво-
вичевит. 

Гораздо меньше было из-
вестно о личной и о духов-
ной жизни этого человека. 
А у него большая православ-
ная семья, в которой семеро 
детей. И совсем недавно про-
фессор Кривовичев был ру-
коположен в иереи. Теперь 
научную работу он совме-
щает со служением в храме.

По словам самого священ-
ника-учёного, ничего проти-
воречивого тут нет.

— Это противопоставле-
ние было искусственно вло-
жено в умы людей, — гово-
рит он. — Это наследие ате-
истического прошлого. На 

самом деле наука вообще 
изначально создавалась ве-
рующими людьми: Ньютон, 
Лейбниц и масса других учё-
ных. Я написал книгу на эту 
тему, называется «Наука ве-
рующих или вера учёных: 
век XX». И у нас, и на Западе 
есть верующие учёные, и их 
немало. 

Сергей Владимирович 
признался, что наука только 
укрепляла его в вере.

— По мере занятий на-
укой, — сказал он, — я всё 
больше убеждался в том, что 
мир устроен разумно. Имен-
но поэтому мы можем по-
знавать структуры миро-
здания с помощью разума. 
А вот анархию, которую мы 
наблюдаем, конечно, вносит 
человек. Кто виноват в том, 
что есть войны, голод, эко-
логическая катастрофа? Мы 
виноваты. А мир, окружаю-
щий нас, гармоничен!

Известного священни-
ка Владимира Вигилянско-
го недавно попросили про-
комментировать для одной 
из телепередач историю с 
украинским Томосом (до-
кументом об автокефалии). 
Не будучи уверенным, что 
его мнение прозвучит в те-
леэфире в полном объёме, 
он решил разместить свои 
соображения на эту тему в 
«Фейсбуке». И озаглавил этот 
текст так: «Томос как русо-
фобский проект». Эта публи-
кация вызвала множество от-
кликов в Сети. 

Отец Владимир обратил 
внимание на политическую 
подоплёку истории. 

«Всё время, — пишет он, 
— мелькали имена полити-
ков разных стран, в основ-
ном Украины и США. Каза-
лось бы, какое им дело до 
того, что делается в церков-
ных организациях? Да и кон-
ституции этих стран не по-
зволяли вообще никакого 
вмешательства в проблемы 
религиозных организаций. 
Потом все стали замечать, 
что в качестве экспертов для 
поддержки «автокефалии» 
стали призывать людей не 
просто не имеющих ника-

кого отношения к правосла-
вию, но откровенно относя-
щихся к нему враждебно — 
атеистов и людей других ве-
рований. Только как анекдот 
можно воспринимать выска-
зывания по этому поводу Му-
стафы Джемилева и Леонида 
Гозмана». 

Какова же политическая 
пружина в этой истории, по 
мнению отца Владимира?

— На мой взгляд, — отве-
чает он, — это элементар-
ная русофобия, очевидный 
расизм. Православие рассма-
тривается этими политика-
ми как «русская» вера, кото-
рая обеспечивает единство 
верующих разных стран. 
На Украине их значитель-
ное большинство. По сути, 
это попытка силой оторвать 
людей от своей Церкви и от 
своей веры. Президент По-

рошенко не скрывает этой 
своей русофобской задачи. 
И США его в этом не толь-
ко явно поддерживают, но и 
толкают на всё новые прояв-
ления расизма. 

И тут священник обраща-
ется к историческим парал-
лелям: 

— Не так ли было в Европе 
с антисемитизмом в 1930-х 
годах? Если посмотреть на 
карту, на которой были бы 
обозначены страны, про-
являвшие открыто антисе-
митизм в 1930-х годах, то 
они полностью совпали бы 
с теми странами, в которых 
русофобия стала сегодня 
государственной полити-
кой. Первый пояс: Германия, 
Польша, Прибалтика, Укра-
ина; второй пояс: Франция, 
Англия, Швеция, США. Куда 
мир катится? 

Протоиерей Владимир Вигилянский 
объяснил Томос русофобией

Членкор Академии наук 
рукоположен в иереи
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Б
ольшое внимание 
привлёк законопро-
ект, который на днях 
принят Госдумой РФ 

в первом чтении. Этот до-
кумент предполагает, что 
паломнические поездки в 
России будет позволено ор-
ганизовывать только ре-
лигиозным службам. А тури-
стические фирмы такое пра-
во потеряют. Как сообщил 
агентству ТАСС один из ав-
торов проекта депутат Дми-
трий Вяткин, цель законо-
проекта — защитить палом-
ников от недобросовестных 
организаторов поездок.

— Случалось так, что поезд-
ка рекламируется как палом-
ническая, — пояснил он, — с 
людей деньги собирают, а в 
результате ничего хорошего 
не получается. Кто занимался? 

Туристическая фирма. А быва-
ло, что и мошенники. В итоге 
тень ложится на конфессии. 

Авторы законопроек-
та предлагают юридически 
закрепить особый статус па-
ломника. Паломничеством 
сможет называться поезд-
ка, единственной и исклю-
чительной целью которой 
является посещение рели-
гиозных центров. И любое 
сочетание паломнических 

функций с совершением 
каких-либо светских дей-
ствий (шопингом, отдыхом 
и пр.) лишает такую поездку 
статуса паломничества.

Депутаты уже приступи-
ли к обсуждению поправок 
и дополнений для второ-
го чтения. Активную пози-
цию заняли представители 
турбизнеса, которые за-
являют, что проект нужда-
ется в серьёзной доработке. 
Пресс-секретарь Россий-
ского союза туриндустрии 
Ирина Тюрина в интервью 
«Интерфаксу» признала, 
что в Русской Церкви недо-
вольны качеством инфор-
 мации, которую предостав-
ляют туристам светские тур-
операторы. При этом, по её 
словам, в отличие от неко-
торых примеров обмана 
мусульманских паломников 
со стороны организаторов 
хаджа случаев мошенниче-
ства с православными па-
ломниками не было.

В Госдуме хотят отделить паломников от туристов

До сих пор продолжается 
неожиданно вспыхнувшая 
под Новый год дискуссия 
о фильме «Ирония судьбы, 
или С лёгким паром». Этой 
телекартине уже более 40 
лет, но её нынешние оцен-
ки вдруг вызвали такую бур-
ную реакцию, как будто речь 
идёт о кинопремьере. Види-
мо, не зря этот фильм назы-
вают культовым. Для многих 
людей, живших в советские 
годы, объектами почти ре-
лигиозного поклонения не-
редко становились самые 
разные произведения и фи-
гуры, возможно, как раз из-за 
того, что настоящая религия 
была недоступна.

Вот и сейчас личное мне-
ние митрополита Марка (Го-
ловкова) на сайте Рязан-
ской митрополии об этом 
фильме было воспринято 
некоторыми поклонниками 
картины как покушение на 
нечто святое. А говорил вла-
дыка Марк о том, что ему ка-
жется сомнительной идея, 
которая вытекает из сюжета 
«Иронии судьбы», так же как 
и нравственная позиция ге-
роев картины.  

— Христианство, Церковь 
призывают людей к труду, к 
постоянной работе над со-
бой. Мы говорим о том, что 
любой результат являет-
ся следствием постоянного 
труда. А здесь совсем другая 
картина: для того чтобы слу-
чилось чудо, не нужен труд, 
можно просто встретиться, 
посидеть, напиться — и чудо 
произойдёт само собой, — 
сказал митрополит.

В ответ разразилась целая 
буря возмущённых откликов. 
Причём оппоненты митропо-
лита в выражениях не стесня-
лись. В том числе, например, и 
исполнитель главной роли из-
вестный актёр Андрей Мягков. 
Но появились и неожиданные 
союзники. Так,  популярный 
блогер Максим Кононенко за-
явил, что наконец-то прозву-
чал трезвый взгляд на культо-
вую картину, тем более что сам 
он уже давно высказывал схо-
жую оценку.

А председатель синодаль-
ного отдела Владимир Ле-
гойда уточнил, что это лич-
ное мнение митрополита, с 
которым можно соглашать-
ся или не соглашаться.

«Иронию судьбы» не зря 
называли культовым кино
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Иногда поездку рекламируют 
как паломничество, 
а в результате — обман

Огромный интерес в Сети вызвал 
недавний блог известного священ-
нослужителя архимандрита Сав-
вы (Тутунова) о том, как радост-
но и благодатно завершаются празд-
ничные богослужения в храме Илии 
Пророка в Черкизове, где отец Сав-
ва служит настоятелем. Традицией 
здесь стали общие приходские тра-
пезы у храма. Так было и после не-
давней рождественской службы. Ар-
химандрит рассказал об этом так: 
«Наша трапеза после Трапезы. Горячая 
(очень) каша с тушёнкой, пирожок с 
котлетой, пирожок с творогом, горя-
чий (очень) сбитень. Меню не меня-

ется уже несколько лет, но несколько 
сот человек кормит исправно и с все-
общим удовольствием. А почему? По-
тому что и расходиться ведь не хочет-
ся! И наша бабушка Раиса, уходя сре-
ди последних: «Я кашу-то взяла, ещё и 
в микроволновке разогрею». Радост-
но, что такова практика многих мо-
сковских храмов. Это просто (Госпо-
ди, помилуй!), не бог весть какие тра-
ты, и всем очень приятно после ноч-
ной службы».

Закончил свой текст отец Савва сло-
вами Горация «Bis repetita на Пасху», 
что значит «повторение будет прият-
ным».

Архимандрит Савва (Тутунов) поделился 
рецептом церковной трапезы 

Ночная трапеза 
в храме Илии Пророка 
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Герой Андрея Мягкова 
встретился с чудом, 

выпив лишнего
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В центре внимания многих 
СМИ в эти дни оказалось со-
бытие, которое его организа-
торы собирались сделать тай-
ным. Речь о венчании, совер-
шённом в Троицком соборе 
Пскова. После 20 лет супруже-
ской жизни заключить церков-
ный брак решили знаменитый 
режиссёр Андрей Кончалов-
ский и популярная актриса и 
телеведущая Юлия Высоцкая. 

Для Кончаловского это 
очень важный шаг, потому что 
его путь к вере был непростым 
и сопровождался многими со-
мнениями и искушениями. Тем 
более значимым стало это ре-
шение в уже очень солидном 
возрасте: Андрей Сергеевич — 
1937 г.р., а Юлия Высоцкая — 
1973-го. У них двое детей. Су-

пруги не хотели делать публич-
ным своё венчание. Но укрыть-
ся от журналистов не удалось.

Как сообщило агентство 
«Интерфакс», на церемо-
нии присутствовал узкий круг 
близких и друзей, в частности 
брат Андрея Кончаловского — 
режиссёр Никита Михалков. 
А корреспондентам «Комсо-
мольской правды» удалось 
дозвониться до Андрея Сер-
геевича, поздравить его с вен-
чанием и спросить, правда ли 
произошло это событие. «Спа-
сибо. Да», — коротко ответил 
режиссёр. А на вопрос, поче-
му венчались именно в Пско-
ве, Кончаловский сказал, что 
собор, где прошла церемония, 
является «исключительным ме-
стом».

Андрей Кончаловский 
и Юлия Высоцкая 
заключили 
церковный брак
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 Музыкант 
Александр Градский: 
— Господь знает о нас всё, так 
что же говорить, надо мол-
чать и ждать Его  решения.

 Тренер 
Станислав Черчесов: 
— Это будет большая честь 
— встретиться. И если вдруг 
я кого-то задел, оскорбил, а 
когда руководящую долж-
ность занимаешь, возмож-
но, этого не замечаешь, вот 
за это пусть Он меня простит 
и помирит с ними. 

 Режиссёр 
Константин Райкин: 
— Господи, как я рад, что Ты 
есть, какое счастье, что Ты 
есть! Я так боялся иногда, что 
Тебя нет, прости меня, пожа-
луйста, за это.

 Певица Алла Пугачёва: 
— Спасибо за интересную 
жизнь! Сделайте меня анге-
лом-хранителем моих близ-
ких. А если ангелом-храните-
лем страны — ещё лучше.

 Актёр, режиссёр 
Фёдор Бондарчук: 
— Я хочу попросить ещё раз 
встретиться с отцом. И хотя 
бы раз пробежаться по полю 
с дочкой — у неё детский це-
ребральный паралич. Мне 
даже неловко о чём-то про-
сить. Но это такие мечты.

 Политик 
Григорий Явлинский: 
— Прощения попрошу.

 Актёр 
Сергей Маковецкий: 
— Боже милосердный, буди 
милостив к нам, грешным, 
ибо не ведаем, что творим.

 Политик Владимир 
Жириновский: 
— Я сделал всё, что мог, от-
правьте меня обратно — по-
могать бедным, страждущим, 
бороться с тем, что мешает 
нам жить! Мне нужен билет 
обратно. Я не хочу лежать 
в райском саду! Лучше буду 
где-то в тайге идти голод-
ный, но помогать людям.

 Космонавт 
Алексей Леонов: 
— Накажите меня за мои гре-
хи и дайте здоровья моим 
внукам и правнукам. 

 
 Актёр 

Владимир Машков: 
— Мне кажется, сразу меня на 
аудиенцию не пустят, будут 
какие-то — в лучшем случае 
— ангелы. А с ними надо по-
здороваться. Будем последо-
вательными. А там я уже со-
риентируюсь по предлагае-
мым обстоятельствам.

 Музыкант 
Борис Гребенщиков: 
— Дело в том, что мы всё вре-
мя — каждую секунду нашей 
жизни — перед Богом. По-
этому и говорить нечего.

 Актёр 
Иван Охлобыстин: 
— Всё, что мог! 

Что скажете 
Господу?

Как знаменитые люди отвечают на такой вопрос

И
звестный телеведущий Владимир Познер часто называет себя убеждённым атеистом. Однако 
свои еженедельные интервью уже много лет он заканчивает одним и тем же вопросом, казалось 
бы, не очень для атеиста подходящим. Вопрос звучит так: «Оказавшись перед Всевышним, что вы 
Ему скажете?» Среди собеседников Познера — люди самых разных религиозных взглядов, и каж-
дый по-своему отвечал на этот вопрос. Вот некоторые из наиболее любопытных ответов.
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 Политик, боксёр 
Виталий Кличко: 
— Фу, это в один… Мне зада-
вали вопрос, что я… Что ска-
зать? Я бы задал вопрос: по-
чему? И было бы очень мно-
го этих «почему».

 Режиссёр 
Никита Михалков: 
— Господи, прости меня за 
то, что не смог любить Тебя 
так, как Ты меня любил. 

 
 Общественный деятель 

Валерий Фадеев: 
— Я думаю, что вряд ли что-
то удастся сказать. Мне очень 
нравится свидетельство 
 Иоанна Богослова, который 
написал: «И когда я увидел 
Его, то пал к ногам Его, как 
мёртвый». Думаю, что ему 
было очень страшно. 

 Бывший министр 
Александр Ткачёв: 
— Вот когда окажусь, тогда 
Ему и скажу, но не вам. 

 Писатель 
Эдвард Радзинский: 
— То, что все мы скажем: Го-
споди, прости!

 Режиссёр 
Резо Габриадзе: 
— Что мы можем Ему ска-
зать? Ничего. Вы представ-
ляете: за миллионную долю 
секунды вам покажут вашу 
жизнь — всю, от рождения 
до смерти; сколько мы вра-
ли, сколько плохих мыслей 
было в голове — всё это вам 
покажут. После этого раз-
ве вы спросите что-нибудь? 
Ничего. Надо молчать и быть 
благодарным.

 Министр финансов 
Антон Силуанов: 
— Спасибо, что дал мне 
жизнь. Господи, прости!

 Певец Григорий Лепс: 
— Здравствуй, вот и я!

 
 Писатель, депутат 

Сергей Шаргунов: 
— Я обращусь к Нему со сло-
вами короткой молитвы: Го-
споди, помилуй!

 
 Писатель 

Евгений Водолазкин: 
— Есть у Бродского прекрас-
ные строки «В ушную рако-
вину Бога, закрытую от шума 
дня, шепни всего четыре сло-
га: «Прости меня!»

 
 Политик 

Вячеслав Никонов: 
— Я скажу, что много там ещё 
дел — на планете Земля. И ду-
маю, что Он ответит: «Наше 
дело правое, и победа будет 
за нами».

  Дирижёр 
Валерий Гергиев: 
— Попрошу вернуть музыку 
во все школы России. Я на 
многое не претендую.

 Философ 
Александр Дугин: 
— Наверное, это Он мне что-
то скажет, и что-то такое 
жёсткое. А кто я такой, что-
бы что-то говорить Богу? Что 
спросит — скажу. Я ведь — 
ничто. И скорее всего, меня 
отправят по месту назначе-
ния. Но не думаю, что это бу-
дет Сам Бог, у Него же ещё 
много ангелов и духов, кото-
рые занимаются такими ма-
лозначащими существами, 
как мы, грешные.

 
 Режиссёр 

Карен Шахназаров: 
— Промолчу, наверное. На 
таких встречах надо помал-
кивать, надо слушать, что Он 
тебе скажет.

 Писатель 
Александр Проханов: 
— Господи, Ты послал меня в 
это странствие, сделал меня 
своим разведчиком, напра-
вил меня добывать этот опыт, 
я честно выполнил Твоё за-
дание, пройдя по этим ре-
волюциям, войнам, сквер-
нам, и вот я принёс Тебе на 
ладони крупицы этого опы-
та, посмотри: пригодится ли 
он Тебе. Если пригодится — 
возьми его, и я буду счастлив, 
если нет — сдуй его с ладони, 
и я буду самым несчастным 
из Твоих рабов. 

 

 Депутат Ирина Яровая: 
— Думаю, что слова будут не 
нужны. Богу известно всё, 
что происходит в душе, и все 
наши поступки.

 Альтист 
Юрий Башмет: 
— Я был уверен, что мы 
встретимся, я в Тебя верил. 

 Актриса 
Алла Демидова: 
— Я каждый вечер перед 
сном встречаюсь с Ним и 
прошу прощения за сегод-
няшний день и за всю мою 
жизнь.

 Митрополит Иларион 
(Алфеев): 
— Поблагодарю за прожитую 
жизнь и попрошу прощения 
за допущенные ошибки.
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?
На дверях многих 
церквей висит та-
бличка: фотосъём-

ка запрещена, будто это 
секретный объект. В хра-
ме говорят, что для съём-
ки нужно особое разреше-
ние священника. Зачем та-
кие сложности?

Аркадий 

Отвечает настоятель 
московского храма Со-
шествия Святого Духа 
на апостолов, располо-
женного на Лазаревском 
кладбище, игу-
мен Сергий 
(Рыбко):

— Если 
кто-то хо-
чет снять 
на телефон 
фасад храма, 
купол, коло-
кольню, думаю, с 
этим никаких проблем нет. 
А вот на всякого рода фо-
тосессии и съёмки в самом 
храме я как настоятель уста-
новил определённые огра-
ничения. 

Во-первых, наши дежур-
ные смотрят за тем, чтобы на 
территории и в храме не хо-
зяйничали подозрительные 
личности. Зачем человеку, 
который не является прихо-
жанином и не трудится, до-
пустим, для сайта этого хра-
ма, делать много фотогра-
фий? Может, он высматрива-
ет, что где висит, какие здесь 
ценности, как ночью про-
никнуть в здание? Извест-

но немало случаев, когда в 
церкви залезали воры, кра-
ли иконы, оклады, подвески, 
искали деньги. 

Во-вторых, никакие съём-
ки, на мой взгляд, не должны 
мешать молящимся. Это рас-
пространяется даже на цер-
ковных фотографов и опера-
торов, которые работают у нас 
по благословению во время 
праздничных служб. Я их за-
ранее прошу: пожалуйста, без 

вспышек и не во время самой 
важной части богослужения — 
Евхаристического канона. 

Вообще, начиная с Херу-
вимской песни у всех при-
сутствующих в храме должен 
быть особенно благоговей-
ный, молитвенный настрой. 
Бывает, к нам приходят с те-
левидения: хотят снять при-
хожан, интерьер. Ставлю ус-
ловие: снимайте, но не на ли-
тургии. Не надо смущать лю-

дей. Человек молится, а к его 
лицу приближают объектив 
видеокамеры. Причащает-
ся, а кто-то рядом его фото-
графирует. Мне это было бы 
неприятно. И для большин-
ства людей, думаю, момент 
молитвы, приобщения к Та-
инству слишком интимный, 
важный, не для съёмок. Служ-
ба кончилась — пожалуйста, 
можете снимать идущих на 
выход прихожан или моле-
бен. 

Вообще, в Церкви есть 
правило: всё, что делается 
на территории храма, долж-
но делаться с благословения 
настоятеля.

Зачем ограничивают 
фотосъёмку в храме

Для многих людей момент 
молитвы слишком интимный, 
не для съёмок

?
Я уже два года за-
мужем, но детей 
нет, потому что 

муж говорит, что мы 
мало зарабатываем, не 
готовы их обеспечить. 
Особой надежды стать 
богаче у нас нет. Уверена, 
что мы могли бы вырас-
тить ребёнка, пытаюсь 
убедить мужа, но он ни в 
какую. Как же мне быть? 
Может, развестись и со-
здать новую семью?

Лариса

Отвечает свя-
щенник Ди-
митрий Вы-
думкин, на-
стоятель 
храма Рож-
дества Пре-
святой Бого-
родицы в по-
сёлке Образцово 
Московской области:

— Для решения таких 
сложных вопросов обяза-
тельно нужно советоваться 
с духовником. Многое зави-
сит от того, насколько ве-
рующий ваш супруг и есть 
ли у него духовник. Если 
ваш муж православный, то 
для него должно быть оче-
видно, что дети — важней-
шая цель брака. Нежелание 
иметь детей, откладывание 
на потом разрушает саму 
идею создания семьи. Ведь 

семья — это слияние двух 
«я» для их умножения. Семь 
«я», а не два «я». 

Если супруг действи-
тельно опасается матери-
альных проблем, то, ско-
рее всего, это поправимо: 
опытный духовник сможет 
убедить его в надуманно-
сти страхов. Но бывает так, 
что мужчина принципи-
ально настроен против от-
цовства, не хочет лишних 
забот, считает, что нужно 
пожить для себя, получить 
от жизни максимум удо-

вольствий. В этом слу-
чае у православной 

женщины чаще все-
го остаётся только 
один выход: раз-
вод. И если её муж 

более дорожит сво-
им комфортом, чем 

брачным союзом, то он 
на развод согласится. И тог-
да вряд ли стоит о таком су-
пруге сильно жалеть, пото-
му что брак не может быть 
основан на эгоизме и на об-
мане. 

Но в любом случае вам не 
следует спешить. Обсудите 
всё с вашим супругом, рас-
скажите ему о ваших чув-
ствах. Даже самый опыт-
ный священник не примет 
за вас решение. Он может 
вам только дать совет. А по-
следнее слово в таких си-
туациях за мужем и женой.

Как быть, если муж 
не хочет иметь детей
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Хорошо просить прощения у Бога 
и людей во грехах, но лучше не делать 
того, в чём надобно просить прощения.

Святитель Филарет, 
митрополит Московский
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До прихода в Церковь я 
несколько раз была на 
собраниях сектантов, 

и меня смутило, что там 
сразу берут в оборот: выяс-
няют обстоятельства жиз-
ни, пристрастия, пытают-
ся вызвать человека на от-
кровенность. Мне не понра-
вилось, но другим людям это 
как раз импонирует: им хо-
чется рассказать о себе, 
чтобы их выслушали. Можно 
ли утверждать, что сектан-
ты обманывают и ими руко-
водит не любовь, а какие-то 
расчёты?

Ольга

Отвечает член Выс-
шего церковно-
го совета Русской 
Православной 
Церкви прото-
иерей Димитрий 
Смирнов:

— В сектах, как и вез-
де, люди разные: есть энту-
зиасты, а есть те, кто рассчи-
тывает и извлекает для себя 
какую-то выгоду. Но вы под-
метили правильно: сектан-
ты действительно часто уде-
ляют особое внимание тем, 
кто впервые к ним приходит, 

стремятся окружить новичка 
заботой, продемонстриро-
вать ему свою любовь. При-
дёшь, например, к пятидесят-
никам, и к тебе сразу обраща-
ются: «Брат!», и у всех глаза 
горят, все рады тебя видеть. 
Может, это не общий обман, 
скорее речь идёт об особом 
эмоцио нальном настрое. 

Вот в православном храме 
не положено выражать 
слишком громко и явно 
свои эмоции. Можно, 
конечно, всплакнуть на 
исповеди, но сдержан-
но. И внешние прояв-
ления хороших чувств 

друг к другу тоже 
сдержанны: 

любовь к чело-
веку можно вы-
разить одним 
взглядом. У сек-
тантов любовь 

не духовная, а 
эйфорическая. И 

люди, которым в обы-
денной жизни не хватает вни-
мания, могут подумать: «Вот 
здесь истинная любовь: меня 
обласкали, мне что-то пода-
рили, а в церкви не так, там 
каждый сам по себе!» В ито-
ге такой человек прельщает-

ся, уходит в секту и духовно 
погибает. 

Мы не должны попадать-
ся на эту удочку. «Не всякому 
духу верьте, но испытывайте 
духов, от Бога ли они, пото-
му что много лжепророков 
по явилось в мире», — писал 
святой апостол Иоанн Бого-
слов. Сдержанность в эмоци-
ях у православных христиан 

идёт от благоговения: чело-
век должен унять страсти пе-
ред лицом Божиим. 

Некоторая разумная дис-
танция между православны-
ми прихожанами не от равно-
душия, а оттого, что никто не 
хочет нарушать свободу дру-
гого человека и мешать про-
исходящей в нём внутренней 
работе. Есть много других спо-
собов проявить свою любовь 
к ближнему, не вызывая его на 
откровенность, не выясняя все 
обстоятельства его жизни.

Почему в секте сначала встречают с радостью

?
В советское время 
некоторые священ-
ники публично 

признавались, что не ве-
рят в Бога, снимали рясу 
и вели атеистическую 
пропаганду. Сейчас за 
такое по головке не по-
гладят, но, наверное, 
есть люди, которые со 
временем выгорают и 
теряют веру. Может ли 
священник в душе быть 
неверующим?

Виктор

Отвечает профес-
сор Московской 
духовной ака-
демии прото-
иерей Максим 
Козлов:

— Громкие от-
речения от веры и 
Церкви в советское 
время были во многом 
связаны с пропагандист-
скими усилиями властей. 
Власти находили сомне-
вающихся, слабых свя-
щенников и старались их 
склонить к публичным за-
явлениям, сулили им вся-
кие блага, научные зва-

ния, гонорары за их атеи-
стические лекции и бро-
шюры. 

Сегодня трудно себе 
представить ситуацию, 
когда человек, получив-
ший духовное образова-
ние — а для священников 
оно обязательно, — сде-
лавший осознанный вы-
бор, вдруг потеряет веру. 
Путь к священству не-
прост: человек должен не-
мало послужить в Церкви, 
пройти различные иску-
шения. Поэтому пробле-

мы полного выго-
рания как тако-

вой нет. 
Есть дру-

гое: со вре-
менем лю-
бой человек, 

и священник, 
и мирянин, мо-

жет расслабить-
ся и начать делать себе 
поблажки. Это касается и 
поста, и молитвы. У неко-
торых появляется совер-
шенно недопустимое для 
духовного лица пристра-
стие к спиртному. Такие 
случаи бывают, и, конеч-

но, священник, который 
так грешит, наносит ущерб 
не только своей душе, но и 
окружающим, даёт повод 
для соблазна. Если о его 
поведении становится из-
вестно, к нему применяют 
меры воздействия, вплоть 
до временного запреще-
ния служения, а если он и 
после этого не изменится, 
то может лишиться духов-
ного сана. 

Но потерять веру, стать 
атеистом и при этом про-
должать служить в храме 
— это, наверное, почти 
немыслимо. Представьте: 
стоит человек у престола, 
произносит слова Евха-
ристического канона, а 
сам ни во что не верит 
— тут такая чудовищная 
раздвоенность, что ши-
зофреником станешь. Так 
что батюшек-ате истов в 
Церкви, думаю, нет. Если 
уж у кого-то возникло 
стойкое ощущение, что 
его христианская вера — 
это ошибка, то такой че-
ловек вынужден будет 
просто уйти из Церкви и 
заняться другим делом.

Может ли священник 
быть тайным атеистом

Любовь 
к ближнему можно 
проявить 
без навязчивости

o-
ve

re
.ru

ре
кл

ам
а 

02
92



10  www.krest�most.ru   КРЕСТОВСКИЙ МОСТ    №1 январь/2019ДОРОГА К ХРАМУ

С
воей визитной 
карточкой актёр 
Александр Рагу-
лин считает роль 
графа Орлова в 

одноимённом мюзикле. За-
помнился он широкому 
зрителю яркими работами 
в фильмах «Вольная грамо-
та», «Иван Грозный», «Не-
настье» и «Легенда №17», 
где сыграл родного отца — 
великого советского хокке-
иста Александра Рагулина. 
А недавно Александр 
представил публике свою 
рок-оперу «Братья Карама-
зовы». Он рассказал о том, 
что встреча с Достоевским 
стала для него важной ве-
хой на пути к вере.

В чём мы схожи 
с Митей 
Карамазовым

— Александр, как это у вас 
получилось: окончили воен-
ный институт, а стали актё-
ром?

— В школе мне нравилась 
военная подготовка, и я ре-
шил учиться по этому про-
филю. Поступил в Черепо-
вецкий военный инженер-
ный институт, а во время 
учёбы активно участвовал в 
КВН. После института слу-
жил в Генштабе, но про-
должал заниматься творче-
ством. Через два года уво-
лился из армии и поступил в 

ГИТИС на актёрский факуль-
тет. А параллельно поступил 
в музыкальное училище при 
консерватории на отделение 
оперного вокала. 

— Ещё один неожидан-
ный поворот: после многих 
ролей в театре и в кино 
берётесь за постановку 
рок-оперы. Как это случи-
лось?

— Идея появилась ещё в 
2014 году: я решил самостоя-
тельно сделать рок-оперу по 
роману Фёдора Достоевско-
го «Братья Карамазовы». На-
писал либретто, сделал де-
моверсию. Два года она ле-

жала и ждала своего часа. И 
вот недавно появилась воз-
можность её исполнить в га-
лерее Ильи Глазунова. Со-
брался звёздный состав. На-
пример, Теона Дольникова, 
обладательница «Золотой 
маски» за мюзикл «Нотр-Дам 
де Пари», стала Грушенькой, 
Ольга Беляева, исполнитель-
ница главной роли в мюзи-
кле «Анна Каренина», сыгра-
ла роль Катерины Ивановны. 
Участвуют и другие звёзды 
мюзиклов: Игорь Балалаев, 
Сергей Ли, Евгений Вальц, 
Денис Дэмкив. Сам я играю 
роль Мити. 

— Почему такой выбор?
— Он мне подходит по 

фактуре и по психотипу. Я 
ведь тоже бывший военный, 
и некоторые черты характе-
ра схожи, например вспыль-
чивость.

На исповедь — 
с радостью

— Для многих людей 
встреча с творчеством 
Достоевского стала вехой на 
пути к вере. Было ли что-то 
подобное у вас? 

— Роман «Братья Карама-
зовы» — это и есть мой путь к 
вере. Можно сказать, он осве-
тил этот путь. Это произведе-
ние сформировало меня как 
верующего человека. Там я 
нашёл ответы на вопросы о 
себе, о людях, о тёмном и о 
светлом. Это такое «осново-
положение» для того, чтобы 
узнать, что такое душа рус-
ского человека, да и просто 
человека. Я считаю этот ро-
ман русской Библией. Пото-
му и отважился заняться та-
кой утопией, как написание 
музыки на этот роман.

— Когда вообще вы ощу-
тили себя верующим чело-
веком? 

— Крестили меня малень-
ким, я этого не помню. Веру-
ющим себя ощутил, наверное, 
когда мне было лет семь-во-
семь. Моя тётя Светлана рас-
сказывала мне про хорошее 
и плохое, про чёрного ангела 
и белого ангела. И читала мне 
молитву «Отче наш».

— Есть ли наиболее близ-
кий вам храм?

— Это церковь Святой Тро-
ицы в Хорошёве. Я туда при-
хожу с детства. Очень краси-
вое место, храм находится на 
возвышении, на берегу реки. 
Вот и перед премьерой при-
шёл туда, помолился, чтобы 
всё прошло хорошо.

— Можете ли назвать 
какого-нибудь священника 
своим духовником?

— Да, в Троицком храме 
служит мой духовник — отец 

Виталий. Мы познакоми-
лись лет восемь назад, когда 
он пришёл ко мне освящать 
квартиру. С тех пор подружи-
лись. Когда в жизни бывают 
какие-то непростые ситуа-
ции, я звоню ему или прихо-
жу — и мы разговариваем. Не 
каждый человек может стать 
батюшкой. У такого человека 
должна быть харизма — дви-
жение Божией мысли внутри 
человека. В отце Виталии это 
есть. С ним можно погово-
рить обо всём. Он понимает 
человека, его слабости, отно-
сится с юмором и в то же вре-
мя строго. Не осуждает, а на-
ставляет. На исповедь нужно 
идти с радостью, не бояться, 
не стесняться. 

Отмена спектакля 
как чудо

— Случались ли в вашей 
жизни события, которые 
называют чудесами?

— Чудо — это когда ты на-
чинаешь чувствовать Бога, 
Его поддержку. Для меня 
было чудом, что мы сдела-
ли эту постановку по Досто-
евскому, что люди плакали 
на спектакле, потом долго 
аплодировали стоя. И когда 

мы ставили рок-оперу, было 
много чудесных знаков. На-
пример, когда я пришёл в га-
лерею Ильи Глазунова на ре-
петицию, первое, что увидел, 
— это картина, на которой 
изображены храм и народ 
вокруг него. Что же может 
быть лучшей декорацией 
для «Братьев Карамазовых»! 
Ещё ситуация. За день до ге-
нерального прогона нашего 
спектакля выяснилось, что у 
ведущего актёра Игоря Бала-
лаева запланирован на этот 
день спектакль в ТЮЗе. Я не 
знал, что делать! И букваль-
но в тот же день спектакль 
в ТЮЗе отменяют. Я за всю 
свою актёрскую жизнь не 
помню более чудесного слу-
чая отмены спектакля.

— Бывало такое, когда 
молитва помогала в труд-
ных ситуациях?

— Вот, например, я долго 
хотел поставить этот спек-
такль по Достоевскому,  думал 
об этом, молился об этом. Я 
так понимаю, что Богу нужно, 
чтобы мы не только в Него ве-
рили, но и трудились в этой 
вере. И всё потихонечку про-
исходит. Мечты сбываются.

— Приходилось ли бывать 
в местах, которые называют 
святыми?

— Я был в Иерусалиме, и у 
меня остались потрясающие 
впечатления. Вспоминаю 
храм Гроба Господня и сра-
зу представляю, как всё там 
могло происходить в еван-
гельские времена. Конечно, 
это место намоленное. Ког-
да там находишься, чувству-
ешь в душе какой-то трепет. 
В прошлом году был в Опти-
ной пустыни. Хочу побывать 
на Афоне.

— Известно ли вам что-ни-
будь об отношении к право-
славной вере в кругу знаме-
нитых спортсменов поколе-
ния вашего отца?

— В советское время об 
этом говорить было не при-
нято. И они об этом мало 
рассказывали. Но я знаю, что 
отец заходил в храм. Ну а что 
у него и у его товарищей было 
на душе, знает только Господь. 

Беседовала 
Ирина ЛАПОВОК

Как сын знаменитого советского хоккеиста стал актёром 
и открыл для себя Достоевского
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Я считаю этот роман 
Достоевского русской Библией

Александр Рагулин (в центре) 
на съёмках фильма «Вольная грамота»

АЛЕКСАНДР РАГУЛИН: 
На пути к вере мне помогали
«Братья Карамазовы»
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П
очти в сотне фильмов 
снялась Лариса Лужи-
на, в том числе в таких 
популярных, как «На 
семи ветрах», «Верти-

каль», «Тайны дворцовых пере-
воротов», «Любовь как любовь». 
Недавно на презентации своей 
книги «Жизнь по вертикали» на-
родная артистка РСФСР призна-
лась, что у неё есть духовный 
отец. После этого мы и побе-
седовали с ней о её непростом 
пути к вере.

Тайна крещения
— Лариса Анатольевна, ваш при-

ход в Церковь связан с какими-то 
необычными обстоятельствами?

— Ирина, мне сложно на эту тему 
говорить. Я родилась в 1939 году, 
вера у нас тогда была под запре-
том. И я не знала, крестили меня 
или нет. Выяснить это не было ни-
какой возможности, а потому так и 
оставалось для меня тайной. Сама 
же я крестилась очень поздно — в 
50 лет. Но, честно говоря, меня всег-
да тянуло в церковь. Иногда просто 
чувствовала настойчивый позыв, 
что нужно встать и идти в храм.

— Что же вас подтолкнуло к кре-
щению?

— В 1990 году мой сын пошёл слу-
жить в армию. По состоянию здоро-
вья он был непригоден к строевой 
службе, но его всё равно забрали, 
причём в стройбат. Единственное, 
о чём я просила военкома, чтобы 
сына не отправили служить в Азию. 
Проводы в армию были для меня 

как кошмарный сон. Матерям тог-
да не дали проститься с детьми, не 
сказали, с какого вокзала они уез-
жают. Я потом даже написала пись-
мо президенту Михаилу Горбачёву о 
том, что нельзя лишать матерей по-
следнего свидания с сыновьями пе-
ред двухлетней разлукой. В общем, 
после проводов я была сильно рас-
строена и зашла в старинный храм 
у Кунцевского кладбища. Очень 
долго плакала и молилась, чтобы 
сын остался жив и здоров. И тут ко 
мне подошёл священник, спросил, в 
чём дело. А когда мы побеседовали, 
предложил меня окрестить. Я на-
ходилась в храме одна, и батюшка 
тут же провёл обряд крещения. При 
этом он сказал удивительную вещь, 
что, по его ощущениям, у меня уже 
прежде было крещение, о котором 
я ничего не знала.

После этого я чаще стала ходить 
в храм, молиться за сына. Бог по-
мог: сын вернулся живым и невре-
димым, хотя об армии он вспоми-
нать не любит.

Памятные для семьи 
храмы

— Сын ваш крещён?
— Да. Сына я окрестила, когда ему 

было года полтора, в храме в Новом 
Иерусалиме. Сейчас у Паши трое 
детей, и всех он крестил в двухне-
дельном возрасте в храме Воскре-
сения Словущего на Успенском 
Вражке в Брюсовом переулке. 

— А сейчас вы в какой храм 
чаще всего ходите?

— В храм Рождества Пресвятой 
Богородицы в Крылатском. У него 

необычная история. Первое упо-
минание о храме было ещё во вре-
мена Ивана Грозного. Сначала это 
был деревянный храм, потом ка-
менный. Закрыли его в 1941 году: 
церковная колокольня служила 
ориентиром для немецких само-
лётов, бомбивших Москву, и её 
уничтожили наши артиллеристы. 
В 1990-х годах колокольню по ста-
рым фотографиям восстановили. 
Правда, раньше она была сложена 
из красного кирпича, а теперь ста-
ла бело-голубой.

Очень люблю храм в Соколь-
никах, там находится знаменитая 
Иверская икона Божией Матери. 
Я считаю её своей покровитель-
ницей и всегда беру с собой в по-
ездки маленькую иконку. Конечно, 
езжу к святой Матронушке, при-
чём чаще на Даниловское кладби-
ще. Там, вдали от городского шума 
и суеты, царит удивительная атмо-
сфера покоя, благости. В неболь-
шой часовенке всегда горят свечи, 
стоят свежие цветы.

— Кто же ваш духовник?
— Как-то я прочитала, что духов-

ника хорошо выбирать по велению 
души. Вот таким человеком для 
меня стал отец Константин, насто-
ятель храма Крестовоздвижения в 
селе Дарна Истринского района. 
Я познакомилась с ним у матушки 
Феофилы, когда была в её скиту под 
Волоколамском. У нас завязались 
тёплые, дружеские отношения, я 
часто у него бываю. Отцу Констан-
тину 55 лет, до принятия священ-
ного сана он служил в Афганиста-
не в разведке. И на территории хра-

ма есть памятник погибшим вои-
нам-афганцам. Его однополчане, 
и не только они, приезжают сюда 
и на религиозные праздники, и на 
военные, например на День ВДВ, на 
День Победы. 

Чудо в Псково-Печерской 
обители

— Какая из паломнических 
поездок наиболее запомнилась?

— Я бывала в Оптиной пустыни, 
во многих монастырях, но особен-
но мне запомнилась поездка, кото-
рую я несколько лет назад совер-
шила под Рождество в Псково-Пе-
черский монастырь. Стояла насто-
ящая русская зима, с белым снегом, 
морозцем, именно такая, какую 
обычно и ждут под Рождество. Я 
пробыла в монастыре три дня, от-
стояла все службы, почувствова-
ла на себе чудо благодати и уехала 
необыкновенно воодушевлённая и 
просветлённая.

— Поститесь?
— Честно говоря, я держу только 

Великий пост: у меня же часто бы-
вают гастроли, какие-то поездки, 
и пост держать сложно. Мне и ба-
тюшка говорит, что странникам и 
больным поститься не обязательно.

— Доводилось ли вам на себе 
ощущать силу молитв?

— 25 октября 2017 года я пере-
несла очень сложную полостную 
операцию на сердце, длившую-
ся почти четыре часа. Перед опе-
рацией я долго молилась в церк-
ви. Знаю, что отец Константин, ма-
тушка Феофила и все мои подруги 
за меня молились. Уверена, что бла-
годаря этим молитвам и, конечно, 
профессионализму врачей я сейчас 
себя нормально чувствую.

— О чём сейчас чаще всего моли-
тесь? 

— Единственное, о чём я могу 
просить, — это чтобы у меня была 
работа и чтобы моя семья была здо-
рова. Но ещё чаще стараюсь благо-
дарить Господа за всё, что Он для 
меня делает, что не оставляет сво-
ими благодеяниями.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА 
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ЛАРИСА ЛУЖИНА: 
Я долго плакала 
и молилась о сыне
Известная актриса рассказала нам 
о своём необычном крещении
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В молитвах 
чаще благодарю, 
чем прошу
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krestTmost.ru
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Н
еобычная выставка от-
крыта в Музее древне-
русской культуры име-
ни Андрея Рублёва. На 
ней всего одна икона 

из частного собрания. Зато ка-
кая! 

Как «читать» образ
Это монументальное, высо-

той 2 метра, «Чудо великомуче-
ника Георгия о змие» с 18 клей-
мами жития. Образ был создан в 
конце XVI века в Пскове. Он по-
хож на книгу без слов. «Читать» 
к лейма нужно, как глаз читает 
страницу: слева направо и свер-
ху вниз, минуя центральное изо-
бражение. 

— В первом же клейме редкая 
сцена, — отмечает один из курато-
ров выставки, научный сотрудник 
музея Татьяна Жукова. — Отец свя-
того — язычник Геронтий — пред-
лагает юному Георгию поклониться 
языческим богам, и это видит мать 
святого — христианка Полихро-
ния. Он отказывается, признаётся 
отцу в своей вере и призывает его 

покаяться. Поворотный момент в 
жизни Георгия!

Сюжет 
последнего клейма

Одним из ключевых является 
14-е клеймо в левом нижнем углу. 
На нём святой Георгий с помо-
щью своего пояса сокрушает идо-
ла. Это обратило в христианство 
тех, кто присутствовал в языче-
ском храме. 

— В одном из последних клейм 
обычно изображается усекнове-
ние главы великомученика Геор-
гия. Но такого клейма на иконе  
нет! — продолжает рассказ кура-
тор. — А есть удивительная исто-
рия воспитания человека в хри-
стианской вере. Она начинается с 
родителей великомученика и за-
канчивается подвигом его матери 

— святой Полихронии, приняв-
шей смерть за свою веру. Именно 
таково содержание последнего 
клейма. Геронтий тоже отказался 
от язычества.

Премьера 
после реставрации

Сегодня уникальный образ на-
ходится в собрании искусствоведа 
Елены Громовой. В 2007 году ико-
ну показывали в Музее древнерус-
ской культуры имени Андрея Руб-
лёва ещё до реставрации.

— Нижняя часть живописи силь-
но пострадала, — говорит Татья-
на Жукова. — Более 10 лет шла ре-
ставрация. Ныне образу возвращён 
первозданный облик — такой, ка-
кой и был задуман его автором. Так 
что нынешняя выставка — премье-
ра древнего памятника после ре-
ставрации.

А кто всё-таки был автором заме-
чательной иконы? Увы, этого мы не 
знаем. Но, несомненно, отмечает 
Татьяна Алексеевна, это очень ис-
кусный художник, мастер, сумев-
ший передать психологическое 

состояние персонажей с помощью 
жестов, взглядов и других точно 
найденных деталей. В экспозиции 
музея есть ещё две житийные ико-
ны святого Георгия XVI века. Можно 
посмотреть и на них. И тогда осо-
бенности временно представлен-

ного зрителям «Чуда» заиграют но-
выми гранями. 

Елена Литовченко
 

  Выставка открыта 
до 24 февраля. Вход бесплатный. 
Адрес музея: Андроньевская пл., 10

«Книга без слов» 
о святом Георгии

Высота иконы — 
2 метра

1 миллион 300 тысяч 
просмотров набрал в Ин-
тернете распев «Марие, 
Дево Чистая». Семь мона-
хов под сводами собора 
Валаамского монастыря 
составили хор удивитель-
ной красоты. YouTube-ка-
нал этой обители имеет 
десятки тысяч подписчи-
ков, хотя никакого специ-
ального видео иноки не 
снимают. Они просто слу-
жат, поют в храме, а самые 
опытные пастыри произ-
носят проповеди.

В конце прошлого года 
на канале появилась про-
поведь схиигумена Гавриила, на-
чальника Кавказского подворья 
монастыря. У этого пастыря тыся-
чи слушателей и читателей, ведь он 
и есть тот самый игумен N, который 
написал популярные книги «Сокро-
венный Афон», «Об одном древнем 
страхе», «Не бойся, малое стадо!». 
Многие годы читатели не знали, 
кто же на самом деле загадочный 
автор, предпочитающий из скром-
ности скрывать своё имя. И вот ин-
когнито раскрыто — это человек, 

который уже 30 лет служит Богу, ду-
ховное чадо замечательного стар-
ца архимандрита Павла (Груздева).

Интересен канал и для любите-
лей старины: недавно здесь выло-
жили уникальную киносъёмку Ва-
лаамского монастыря 1931 года. На 
сегодняшний день это самая ран-
няя кинохроника Валаама.

  Адрес канала: 
youtube.com/channel 
UC10klh4B3aSae9LeGdeEjBQ

Валаамские монахи 
ведут канал на YouTube

«Давайте учиться верить ра-
зумно!» — призывают на глав-
ной странице нового сайта 
«Академия веры». Проект соз-
дан командой известного пор-
тала «Богослов. Ru», его авторы 
— священники, публицисты, 
писатели. Информация пода-
ётся живо и интересно: здесь не 
просто учат, а предлагают чита-
телю открыть в себе теолога.

Для этого на сайте есть учеб-
ный блок из четырёх уровней — 
от начального (его знатоку при-
сваивается звание «грамматик») 
через «ритора» и «философа» до 
высшего — «богослова». На ка-
ждом — свои тексты, рисунки, 
анимация и даже интерактивные 
игры. Прочитав и посмотрев эти 
материалы, можно проверить свои 
знания: пройти тест.

На первом уровне говорится о 
Библии и о героях Ветхого Заве-
та. Коротко и доступно объясняют 
значения важнейших богослов-
ских понятий: «ипостась», «обоже-
ние», «сущность». Тут же — ответы 
на вопросы о Библии: есть ли в ней 
ошибки, как её понимать, почему 
её считают священной. Попутно 

выясняется, какие известные рус-
ские пословицы имеют библей-
ское происхождение.

Следующая ступень — «ритор». 
Нам отвечают, почему христиан-
ство одно, а Церквей много, как 
становятся еретиком, почему пра-
вославные священники женаты и, 
как правило, бородаты, а католи-
ческие обычно бритые и все без 
семьи. Уровень «философа» по-
свящён текстам святых апосто-
лов — отличиям их евангельских 

посланий от апокрифических, 
адресатам учеников Христа, 
исключительной роли апосто-
ла Павла.

Высший уровень — о послед-
ней, самой таинственной кни-
ге Библии, Апокалипсисе. Авто-
ры рассказывают о её символах 
и предлагают читателям девять 
толкований числа зверя — трёх 
шестёрок. В каждом толковании 
есть доля истины, вот только ис-
кать зловещую цифру в нынеш-
них паспортах и на банковских 
картах не имеет смысла. 

— Мы задаём вопросы, ко-
торые у нас не всегда приня-
то задавать, — говорит руко-

водитель проекта заведующий ка-
федрой богословия Московской 
духовной академии протоиерей 
Павел Великанов, — например: 
зачем нужно молиться? Для чего 
церковные обряды? Есть ли хри-
стианство за границами правосла-
вия? Есть ли в нашей вере мистика? 
А завершается всё размышлением 
о самом главном: «Бог и я — что мы 
можем сделать вместе?»

   Адрес сайта: vera.academy 

И Н Т Е Р Н Е Т

Уникальную икону показывают 
в Музее имени Андрея Рублёва

Отец Гавриил, известный как писатель 
игумен N, сегодня служит начальником 

подворья Валаамского монастыря 
на границе Краснодарского края и Абхазии

Интерактивная Библия —
на сайте «Академия веры»
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Хороший ду-
ховник в кон-
це концов ста-
новится не ну-
жен — эту не-
о ж и д а н н у ю 
мысль выска-
зывает протоие-
рей Алексий По-
токин, один из 
героев сборни-
ка «Духовники о 
духовничестве» ( и з д а -
тельство «Новое Небо»). В 
него вошли 16 интервью с 
известными российскими 
пастырями — протоиереями 
Феодором Бородиным, Кон-
стантином Пархоменко, Ген-
надием Фастом и другими.

— Главная идея книги в 
том, что священник не ко-
мандир, что смысл послу-
шания духовнику — в дове-
рии, — говорит автор журна-

лист Леонид Ви-
ноградов.

Задача опыт-
ного духовника 
— привести че-
ловека к Богу, 
научить его са-
м о с т о я т е л ь -
но чувствовать 
волю Творца. 
Большая ошиб-
ка — видеть в 

духовнике человека, кото-
рый имеет над вами власть 
и должен руководить вашей 
жизнью, снимая тем самым 
с вас ответственность за 
поступки и важные реше-
ния. Собеседники журна-
листа едины во взгляде на 
смысл духовничества — это 
не диктат, а помощь, сочув-
ствие, братская поддержка, 
мудрый совет в трудных жиз-
ненных ситуациях. 

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А

С
таринные иконы и скульп-
туры Русского Севера по-
казывают сейчас в гале-
рее Российской академии 
художеств. Есть смысл 

сходить, иначе потом придётся ехать 
в Архангельск. Именно там хранится 
коллекция, которую с конца 1950-х 
годов собирали специалисты. В экс-
педициях по отдалённым сёлам, в 
заброшенных сараях и на чердаках 
находили образы времён Василия III 
и Ивана Грозного.

Как трудились умельцы прежних вре-
мён вдали от маститых учителей и ико-
нописных школ? У них были прориси 
— контуры икон, которые следовало 
перенести на доску и расцветить кра-
сками. Но в эту строгую схему северяне 
вносили свои детали. Живший пять ве-
ков назад автор «Троицы» из Каргополь-
ского района явно копировал Андрея 
Рублёва, но решил внести что-то своё и 
вписал между ангельских крыльев лица 
хозяев дома — святых Авраама и Сарры. 
Получилось сочетание канонического 
образца с наивной живописью.

Радостно сияет сусальным золотом 
«Богоматерь Тихвинская», написанная 
для Никольской церкви села Волосова 
в 1613-1614 годах, вскоре после окон-
чания Смутного времени. Многие де-
ревни в Смуту сожгли, но Волосовский 
приход на Онеге устоял против инозем-
ных захватчиков. В честь такого чуда 
была создана икона, которую почитали 
семь поколений северян, а в конце XVIII 
века, уже при Екатерине II, с неё сняли 
оклад, освежили краски и на обратной 
стороне указали: «Написан сей образ 
лета 7122 года и новлен был в 1770 году 
при попе Миронове Алексии Меншем».

Более древний образ Николая Чудо-
творца из села Астафьева сумел пере-
жить польско-литовское нашествие. 

Святой Николай был самым почитае-
мым в Каргополье, ходила поговорка: 
«От Холмогор до Колы — тридцать три 
Николы». Есть на выставке и образы свя-
тых Илии, Мины, Власия, Флора и Лав-
ра — их считали покровителями скота, 
земледелия, домашних ремёсел.

Но самое любопытное здесь — это, 
пожалуй, крупные и выразительные де-
ревянные скульптуры. При Петре I их 

запретили, однако в деревне Куфтырёв-
ской Коношского района царского ука-
за, похоже, не знали и вырезали в полный 
рост скорбного Иисуса Христа, сидяще-
го в темнице.

Юрий МИХАЙЛОВ
Фото автора

 Выставка открыта до 18 февраля. 
Адрес галереи: Пречистенка, 19

«Запретный» Иисус 
и 33 Николы
Чем замечательна выставка шедевров 
с далёкого Севера 

Известный 
блогер — на-
стоятель не-
большого хра-
ма из города 
Калач-на-Дону 
Волгоградской 
области прото-
иерей Дмитрий 
Климов — выпу-
стил книгу «Ан-
т и м а н и п у л я -
ция» (издатель-
ство «Никея»). 
Это сборник ответов на наи-
более частые вопросы не 
только прихожан, но и френ-
дов в соцсетях. А их у отца 
Димитрия только на «Фейс-
буке» без малого 5 тысяч, не 
считая подписчиков. Отсюда 
и названия главок: «Для чего 
нужен пост?», «Как готовить-
ся к первой исповеди?», 

«Чем церков-
ные праздни-
ки отличаются 
от обычных?». 
Касается автор 
взаимоотно-
шений Церкви 
и государства, 
исторических 
мифов, раз-
бирается в 
значении сло-
ва «свобода». 

В книге много примеров 
из приходской практики и 
из личной жизни батюшки. 
Яркие эпизоды позволяют 
читателю лучше понять, по-
чему, по мнению отца Дми-
трия, свеча сейчас для мно-
гих стала заменой молит-
вы и чем объясняется его 
идея… отговаривать от кре-
щения.

Новая книга священника-блогера

16 интервью с духовниками

Подготовили Лариса БОРЦОВА, Михаил ПАВЛОВ

Святитель Николай Чудотворец. 
Скульптура XVII века 

из деревни Никольской

Христос в темнице. 
Скульптура конца XVIII века

На иконе Святой Троицы мастеру удалось поместить лица Авраама и Сарры 
между ангельскими крыльями
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М
инувшей осе-
нью москов-
ский священ-
ник Владислав 
Мишин впер-

вые встретился с чело-
веком, от которого ещё в 
юные годы получил очень 
важное для себя послание. 
Об этом он рассказал нам.

Чудесная бандероль
Наверное, у каждого из 

нас есть свои яркие приме-
ры действия Промысла Бо-
жия в жизни человека. Моя 
такая история началась ещё 
в 1991 году. Тогда монах Оп-
тиной пустыни отец Сергий 
(Рыбко), ныне известный 
игумен, строитель и настоя-
тель нескольких московских 
храмов, дал мне, шестнадца-
тилетнему юноше, адрес, от-
куда могли прислать хоро-
шую духовную литературу. 

Адрес был греческим: мо-
настырь Параклита. Оропос 
Аттикис. Тогда эти слова чи-
тались как древние заклина-
ния. Я написал письмо, и вот 
мне пришло ответное посла-
ние. 

Из бандероли я достал не-
большую пасхальную от-
крытку, на которой краси-
вым почерком по-русски 
было написано: «Дорогой о 
Господе Владислав! Высы-
лаю тебе и друзьям твоим 
наше издание, и вы между со-
бой делитесь и перечитывай-
те эту духовную литературу. 
Прошу, по получении сооб-
щите. Утверждайся в вере 

православной и спасайся. Го-
сподь Бог с тобою. Архиман-
дрит Тимофей».

Кроме открытки, в банде-
роли были замечательные 
книги: «Лествица», «Древний 
патерик», «Мысли о богослу-
жении отца Иоанна Крон-
штадтского».

Таинственное 
слово РОЗИ

Особенно дорог мне ока-
зался «Древний патерик». Я 
уже был знаком с этой див-
ной книгой. Некоторое вре-
мя назад мне давали её всего 
на пару недель. Помню, с ка-
ким восторгом убеждал я тог-
да своих одноклассников в 
коридоре родной калужской 
школы №9 им. Циолковско-
го, что это самая классная 
книга, которую я когда-ни-
будь читал. Одноклассники 
слушали недоверчиво и не 

торопились разделять мои 
восторженные неофитские 
чувства.

Для меня же книга была 
чудом. Я старался как мож-
но больше впитать в себя 
из неё. Помню, как порази-
ло меня одно из изречений, 
содержащихся в книге: «Ста-
рец говорил, что душа есть 
родник. Раскапываешь его 
— очистится, засыплешь — 
исчезнет». Чтобы не забыть, 
я даже выдумал специаль-
ную аббревиатуру из первых 
букв глаголов этой мудрости  
— РОЗИ.

И вот теперь эта книга моя! 
Она стала для меня настоль-

ной. Я завёл тогда специаль-
ную розовую тетрадь в кле-
точку, куда выписывал те из-
речения, которые особенно 
запали мне в душу. Пользу-
юсь теми чудесными книга-
ми и сейчас.

А вот о самом отце Тимо-
фее (Саккасе) я долго ничего 
не знал. Хотя всегда был ему 
благодарен.

Неожиданный 
разговор

В последние годы я про-
бовал побольше узнать о мо-
настыре Параклита, об отце 
Тимофее. Год назад даже на-
писал ему от руки благодар-

ственное письмо, но так и 
не отправил. Так бывает. 

И вот летом прошлого года 
на открытии приходского 
музея в храме Преподобно-
го Сергия в подмосковном 
Долгопрудном зашёл разго-
вор о моей книге о бывшем 
настоятеле храма схиархи-
мандрите Иларионе (Удодо-
ве). Одна из участниц разго-
вора обсуж дала со мной воз-
можность перевода книги на 
другие языки и неожиданно 
упомянула отца Тимофея 
(Саккаса). У меня это вызва-
ло, конечно, интерес и вол-
нение.

А ещё через некоторое 
время она мне сообщает, что 
находится в Греции, встреча-
лась с архимандритом Тимо-

феем и подарила ему книгу 
об отце Иларионе, говорила 
об издании этой книги в Гре-
ции, и отец Тимофей обещал 
подумать. 

Для меня это стало знаком 
с неба. Тут же я получил теле-
фон духовных чад архиман-
дрита в Афинах, которые по-
могут устроить нашу встречу. 

В доме, где звучат 
исповеди

И наконец 20 сентября, 
накануне праздника Рожде-
ства Пресвятой Богороди-
цы, я приехал в греческий 
монастырь Параклита, то 
есть Святого Духа, для пер-
вой встречи с архимандри-
том Тимофеем. Встречи, ко-
торая стала для меня долго-
жданным чудом.

Обитель находится в очень 
живописном месте. Встрети-
лись мы в небольшом уют-
ном домике у входа в мона-
стырь. Здесь отец Тимофей, 
многолетний настоятель 
обители, обычно исповеду-
ет паломников и особенно 
паломниц, поскольку в сам 
монастырь женщинам вход 
запрещён. Перед тем как по-
том пойти в храмы обители, 
мы здесь очень тепло побе-
седовали за чаем. Я напом-
нил о нашей давней перепи-
ске, показал такую памятную 
для меня открытку, рассказал 
о том, как сложилась после 

этого моя жизнь. И об отце 
Сергии (Рыбко) говорил, о 
его издательской деятель-
ности, ведь отец Тимофей 
очень интересуется книжны-
ми новинками. Он сам много 
переводит с русского и изда-
ёт. Сейчас, например, у него 
выходит собрание сочине-
ний Игнатия (Брянчанино-
ва), уже до пятого тома до-
шло. Святителя Игнатия отец 
Тимофей ценит очень высо-
ко, говорит, что он обо всём 
написал и всё объяснил, надо 
больше его читать.

В монастыре издаётся 
множество переводов с рус-
ского. И все их делает сам 
архимандрит, ведь он един-
ственный русскоязычный 
в этой обители. На русском 
говорит прекрасно. Его ро-
дители — выходцы из Рос-
сии. Их в своё время депор-
тировали в Узбекистан, а от-
туда они уже перебрались в 
Грецию. 

Отцу Тимофею 86 лет, у 
него ясный, живой ум. Он и 
сейчас продолжает огром-
ную работу по укреплению 
связей с Русской Церковью, 
русской культурой. Любит 
Россию, любит русских лю-
дей. Очень много для них де-
лал и делает. И я один из них.

Записал 
Валерий КОНОВАЛОВ

Фото из архива 
о. Владислава Мишина

СЮЖЕТЫ

Необыкновенная встреча 
в греческой обители
Как завершилась судьбоносная история, 
начавшаяся много лет назад

Я показал архимандриту 
памятную открытку, полученную 
от него много лет назад

Отец Владислав 
и архимандрит Тимофей

Главный храм монастыря Параклита

Приём строчных 
объявлений по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru 
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НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Сниму жильё. 
Т. 8-905-763-3969

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир дёшево. 
Т. 8-962-961-8528

 • Электрик. 
Т. 8-916-518-7939

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Переводы отца Тимофея с русского
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К
артины москов-
ской художни-
цы Елены Чер-
касовой называ-
ют проповедью 

в красках. Многим извест-
ны её яркие, по-детски ра-
достные образы на биб-
лейские сюжеты, на тему 
христианских праздников, 
из жизни святых. Её рабо-
ты отобраны для Музея со-
временного христианского 
искусства, который сегод-
ня создаёт в Москве прото-
иерей Андрей Юревич.

После крещения 
не писала 15 лет

— Елена Игоревна, когда 
вы поняли, что будете 
художником?

— Рисовала с детства, но 
мне это не очень нравилось. 
Не считалось, что у меня 
есть особые способности. 
Хотя училась в художествен-
ной школе. Почему не люби-
ла рисовать? Мои родители 
дружили с известным совет-
ским художником Александ-
ром Лактионовым. Мы хо-
дили к нему в гости, он даже 
писал мой детский портрет. 
Его реализм мне как-то не 
нравился. А тогда считалось, 
что художник должен быть 
именно таким. Когда позже я 
поняла, что можно работать 
в иной манере, решила: о, 
тогда буду этим заниматься! 

— И с тех пор пишете кар-
тины?

— Сначала был период 
поисков. Пробовала свои 
силы как актриса в театраль-
ной студии Олега Табакова в 
Доме пионеров на Стопани. 
Писала портреты, но не чув-
ствовала в этом полёта. Эти 
поиски чего-то настоящего 
и невозможность найти его 
в том, что меня тогда окру-
жало в жизни — а это была 
достаточно богемная жизнь 
московских художников, — 
привели меня к крещению в 
1981 году. И художественные 
занятия стали мне тогда со-
всем неинтересны, я их оста-
вила на целых 15 лет.

Важно найти 
своего духовника 

— Что наполняло тогда 
вашу жизнь?

— В то время я познакоми-

лась с семьёй священника. 
Совершенно чарующее впе-
чатление произвела на меня 
его матушка — юная черно-
бровая красавица. Она стала 
для меня образцом. Хотелось 
быть такой, как она. Понят-
но, что это невозможно. Но 
она была притягивающим 
магнитом — человеком со-
вершенно другой жизни. Эта 
семья окормлялась у архи-
мандрита Наума (Байборо-
дина), старца Троице-Серги-
евой лавры. И меня отправи-
ли к нему. Я с ним беседовала. 
Он сказал, что мне надо во-
церковиться. Я стала ходить 
в храм. Сначала было очень 
трудно. Длинные службы, 
ничего не понятно. Но по-
степенно стали открываться 
смыслы. Нашла своего духов-
ника, отца Сергия Романова. 
Его только что рукоположи-
ли, и он был как зажжённый 
светильник. К нему шло мно-
го людей. Вокруг него кипела 
приходская жизнь, которая 
меня очень увлекла. Я стала 
петь на клиросе, читать. Чуть 

позже — шить рясы священ-
никам. У отца Сергия име-
лись богослужебные книги, 
в которых некоторые стра-
ницы были утрачены, и я за-
нималась восстановлени-
ем пропущенных текстов. С 
большим интересом читала 
Библию, жития святых и тек-
сты служб.

Поездка к старцу 
и «каляки-маляки»

— А когда вы вернулись к 
живописи?

— Однажды летом пела 
одна на клиросе, а вечера-
ми читала Толкиена. И заме-
тила прямые параллели его 
прозы с церковной службой 
— тематические, смысло-
вые. Меня это просто прон-
зило. В то время я ездила к 
старцу Николаю Гурьяно-
ву на остров Залит и, когда 
при ехала к нему, рассказа-
ла о своём открытии. А надо 
сказать, что пейзажики-то я 
не бросала и к отцу Николаю 
тоже поехала с этюдником, 
чтобы написать его храм. 

Помню, поставила этюдни-
чек, на него картоночку. И 
вдруг ко мне подбежал отец 
Николай и много-много раз 
перекрестил и благословил 
пустую картонку и убежал. 
Я как зеницу ока до сих пор 
храню нарисованный тог-
да на этой картонке пейза-
жик. А уже зимой я стала пи-
сать картины, в которых со-
единилось всё — и христиан-
ская литература, и службы, и 
жития святых. 

— Ваше творчество кто-то 
относит к христианскому 
наиву, кто-то — к современ-

ной «светской» иконе. А как 
бы вы сами определили 
жанр своих работ?

— Не такая я уж и наивная. 
Просто не могу писать ина-
че. Я преодолеваю неумение. 
Говорят, что именно в пре-
одолении немощи рождает-
ся стиль. Так оно и происхо-
дит. Что касается иконы, то 
я всегда отлично понима-
ла, что не стану иконопис-
цем. Несколько моих под-
руг уже состоявшиеся ико-
нописцы. Они и меня звали 
с собой. А я сразу понимала, 
что к этому не способна. По-
тому что там нужны тщатель-
ность, тонкость, точность. А 
у меня этого нет, мне тща-
тельность претит. Недавно 
прочла в «Фейсбуке» отзыв 
одного священника о моём 
творчестве, что это «каля-
ки-маляки». Согласна. «Каля-
ки-маляки» и икона несовме-
стимы.

В каждой картине 
есть сюжет

— У моего папы был аль-
бом фаюмских портретов. 
Я его с детства разглядыва-
ла, и он на меня произвёл 
сильное впечатление. Также 
у нас был альбом Пиросма-
ни, которого я тоже полюби-
ла. А потом стало появляться 
много художественных аль-
бомов христианского ис-
кусства восточных Церквей 
— эфиопской, коптской, ар-
мянской, грузинской, — там 
свобода и условность, кото-
рые мне очень близки. 

— Помните, как впервые 
написали Христа?

— В первой же своей кар-
тине — «Спасение Твари». Я 
увидела грузинскую икону, 
на которой был изображён 
не Спаситель, а Иоанн Пред-
теча. Долго на неё смотрела, 
и мне стало ясно, как писать 
Христа.

— А кого из святых писать 
труднее всего?

— Всех непросто. А труд-
нее всего — новомучеников, 
потому что есть их фотогра-
фии, а я не стремлюсь к пор-
трету. И потом — я не пишу 
образы. Образы создаёт ико-
нописец. А я рассказываю 
историю. Великомученица 
Варвара у меня почти как на 
иконе, но её венец на голо-
ве я изобразила в виде баш-
ни с тремя окнами, которую, 
как мы читаем в её житии, 
выстроил для неё отец и за-
пер в ней. Она же в эти окна 
смотрела, созерцала красо-
ту творения и так познавала 
Творца. Или святитель Ди-
митрий Ростовский. До нас 
дошёл рассказ, как ему яв-
лялись святые, когда он пе-
реписывал их жития. Явил-
ся ему мученик Орест и ска-
зал, что «ты мне написал та-
кие страдания, а у меня были 
большие», и показал ему свои 
раны. А когда он рассказывал 
о Варваре, то в своём виде-
нии он держал её на руках. Я 
так и написала: стоит святи-
тель Димитрий, одна его рука 
лежит на открытой книге, а 
на другой сидит святая Вар-
вара. Рядом же стоит муче-
ник Орест.

Беседовала 
Елена Алексеева

«Труднее всего писать 
новомучеников»
Елена Черкасова создаёт необычные картины 
в традиции восточных Церквей

Внезапно ко мне 
подбежал старец Николай 
и много-много раз перекрестил 
и благословил пустую картонку

Картина «Новомученик»

Елена Черкасова 
испытала влияние искусства 

восточных Церквей
Святые Вера, Надежда, 

Любовь и София
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Н
едавно из очередной 
паломнической поезд-
ки вместе со своими 
прихожанами вернулся 
наш автор — священ-

ник Роман Колесников. Он рас-
сказал о своих впечатлениях от 
встреч со святынями Воронеж-
ской и Липецкой епархий.

Чего мы не знали 
о Петре I

Мне давно хотелось посетить ме-
ста, связанные со святителем Ми-
трофаном Воронежским и святите-
лем Тихоном Задонским. И вот та-
кое путешествие состоялось. Рано 
утром мы приехали в Воронеж, где 
нас уже встречал православный 
экскурсовод. С ним и отправились 
в кафедральный собор, освящён-
ный в честь Благовещения Пресвя-
той Богородицы. Он был возведён 
по благословению Патриарха Алек-
сия II на рубеже ХХ-ХХI веков вза-
мен уничтоженного во время Вели-
кой Отечественной войны и теперь 
является одним из самых больших 
православных храмов в мире. 

В соборе покоятся мощи свя-
тителя Митрофана Воронежско-
го. В XVIII веке он очень много сде-
лал для процветания вверенной ему 
епархии: расширил её границы, уве-
личил количество храмов, основал 
новые монастыри. Именно в быт-
ность владыки Митрофана еписко-
пом Воронежским город стал роди-
ной российского флота. Здесь импе-
ратор Пётр I организовал корабель-
ную верфь, лично принимал участие 
в строительстве первых кораблей, 
поэтому часто бывал в Воронеже и 
много беседовал с владыкой Митро-
фаном, который оказал существен-
ное влияние на личность правителя. 

Мы представляем Петра I как че-
ловека с непростым характером, 
великого полководца, реформато-
ра, западника, но мало знаем о его 
духовной жизни. А ведь он, оказы-
вается, пел на клиросе, брал благо-
словение у простых священников. 
Такие факты по-иному раскры-
вают сущность императора, а нас 
обязывают всегда быть осторожны-
ми в суждениях о людях, не важно, 
исторические особы это или наши 
ближние. 

Как святитель готовился 
к своей казни

В своих проповедях святитель 
Митрофан мог поддержать импе-
ратора в его начинаниях, но и не 
боялся возразить ему, даже обли-
чить западнические настроения. 

Нам рассказали интересный слу-
чай. Однажды Пётр I привёз из оче-

редного вояжа по Европе популяр-
ные там скульптуры греческих бо-
гов и богинь. Император повелел 
расставить их во дворце и позвать 
к нему владыку. Святитель, как толь-
ко увидел статуи, тотчас же ушёл со 
словами: «Не подобает христиани-
ну находиться среди языческих 
идолов!» Узнав о таком поступке, 
император приказал немедленно 

вернуть владыку Митрофана под 
угрозой казни. Тогда архиерей от-
дал распоряжение звонить в ко-
локола во всех храмах Воронежа 
и стал собираться на всенощное 
бдение. Когда Пётр I спросил, к ка-
кой службе звонят, ему ответили, 
что епископ Митрофан готовится 
к смерти и идёт молиться. Тогда им-
ператор сменил гнев на милость и 
отменил приказ. 

Святому Митрофану часто мо-
лятся о том, чтобы у человека не 
было лукавства и приспособлен-
чества перед властями мира сего. 
Он не боялся проповедовать сло-
во Христово, не боялся своими 
поступками свидетельствовать о 
правде Божией.

У нетленных мощей
Мы посетили несколько мона-

стырей и храмов Воронежа, свя-
занных с деятельностью святите-
ля. Так, в Алексеево-Акатовом мона-
стыре, основанном в 1620 году, на-
ходятся мироточивые иконы и его 
жезл. Есть источник, возле которого 
святой любил подолгу молиться. Не-
которые наши прихожане дерзнули 

там окунуться, несмотря на мороз.
После Воронежа мы поехали в 

Задонск, в Рождество-Богородиц-
кий монастырь, основанный в XVII 
веке двумя схимонахами Сретен-
ского монастыря. Обитель несколь-
ко раз перестраивали и расширяли, 
а после революции 1917 года раз-
грабили, упразднили и открыли 
там консервный завод. В 1990 году 
началась новая жизнь монастыря: 
сейчас здесь несут послушание де-
сятки насельников. 

В монастыре почивают мощи свя-
тителя Тихона Задонского, остаю-
щиеся нетленными на протяжении 
нескольких веков, так же как и архи-
ерейское облачение владыки, в ко-
тором его похоронили. У святителя 
Тихона были непростая судьба, тя-
жёлое детство, но Господь благосло-
вил его архиерейским саном. По-
следние годы жизни владыка провёл 
в Рождество-Богородицком мона-
стыре, много проповедовал, много 
делал для обители и паствы. Будучи 
сам весьма образованным челове-
ком, особое внимание он обращал 
на духовное образование. 

Святитель был строг к себе, но 
снисходителен к другим, навер-
ное, поэтому его так любили про-
стые крестьяне и дети. По болез-
ни оставив епископскую кафедру 
и уйдя на покой, владыка стал пи-
сать духовные произведения. Экс-
курсовод рассказал нам, что святой 
любил выезжать в лес и там, созер-
цая природу, излагал на бумаге свои 
духовные размышления. Ему был 
присущ не только живой ум, но и 
поэтический язык, именно поэто-
му его труды привлекают совре-
менных читателей. 

Записала Марина Морозова

Оказывается, 
император пел 
на клиросе, брал 
благословение у 
простых батюшек 
и слушался 
святителя 
Митрофана

Святые места 
под Воронежем и Липецком
Здесь покоятся мощи Митрофана Воронежского и Тихона Задонского

Паломники 
с отцом Романом 
у Благовещенского 
собора в Воронеже
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Художница Маргарита Щедрина, недавно отпраздновавшая 
80-летие, обратилась к нам в редакцию с просьбой помочь раз-
местить её картины в каком-нибудь московском учреждении. На 
просьбу откликнулась Свято-Спиридоньевская богадельня на на-
бережной Шитова. Сестра милосердия Ксения Соколова с благо-
дарностью приняла картины.

— Часть картин мы оставим в богадельне, часть подарим, — 
рассказала Ксения. 

— Для меня не имеет значения, где будут висеть мои картины, 
лишь бы они нравились людям, — поделилась Маргарита Ще-
дрина. — А то, что они попадут к добрым людям, очень приятно!

Ольга ФРОЛОВА
Информация для желающих помочь проекту 

Адрес богадельни: наб. Шитова, 4, корп. 1. Тел. (499) 705-8820, доб. 904. 
Православная социальная служба «Милосердие»: miloserdie.help, 

тел. (495) 542-0000

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Свято-Спиридоньевскую 
богадельню украсят картины 
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